



Morena, radiografía de una elección

Morena pasó la prueba, no fue fácil, pero como dijo su secretaria general, Citlalli Hernández, "nadie dijo que lo sería". Se logró el objetivo de lograr la renovación de su Congreso Nacional y se venció al linchamiento mediático conservador. Hay mucho que corregir, pero es más lo que se logró, la Cuarta Transformación sigue teniendo en Morena un instrumento valioso y necesario.

Claro que hubo riñas, empujones, gritos y sombrerazos; así es la izquierda, desbordada de emociones y sentimientos, corazón en mano. Pero no fue como lo esperaban los conservadores, quienes nutrían las redes sociales con materiales escandalosos para quemar en leña verde a las y los morenistas. Como la diputada panista América Rangel que, en alusión al proceso morenista, se voló la barda al pedirle a la gente que "cuiden a sus hijos".

Pero, el proceso avanzó y terminó sin mayores incidentes. No les alcanzaron los errores y malas prácticas de algunos candidatos para escalar el tema a nivel catastrófico y así poder anunciar la debacle de Morena. Por supuesto que hubo algu-



**RAÚL
AVILEZ
ALLENDE**

SABER POLÍTICO

nas exclusiones de candidatos, compra de votos, despensas, electrodomésticos, programas de vivienda e incluso algunos aprovecharon la estructura de gobierno a su cargo para pasar por encima de sus mismos compañeros de partido; sin embargo, no fue la regla, sino deshonrosas excepciones.

La dirigencia nacional de Morena superó el reto logístico que implicó recibir y atender a miles y miles de personas en cada distrito, en uno o dos centros de votación. La gente pudo votar desde temprano y la votación fluyó de tal forma que, a pesar de haber largas filas, estas avanzaban con rapidez.

El diseño de las boletas y los listados de las y los candidatos pudo haber sido más amigable y más grande, para facilitar su lectura y comprensión. La gente agradeció los acordeones que llevaban en un papel-

to o en el celular. También, agradecieron el apoyo para sacar copias y llenar formatos de afiliación.

Áreas de oportunidad hay muchas, como tener un sitio web para consultar los resultados. La militancia que no está vinculada a los principales dirigentes quedó marginada de la información pronta y accesible. Todavía está pendiente que el partido anuncie oficialmente los resultados y ojalá que no haya sorpresas desagradables. Y lo más importante, falta la investigación que se realice sobre las múltiples denuncias que se realizaron, sobre malas prácticas que tanto dañan al movimiento.

Bien haría Morena en demostrar cero impunidad y sancionar a quien haya incurrido en dichas prácticas fraudulentas, sin distinciones, no importa si son fundadores, legisladores o altos funcionarios. Mal haría en apostar al olvido, porque en el territorio la gente no olvida.

ENTRE GITANOS

1) Bien les fue a los principales cuadros de Morena en sus distintos distritos electorales, a algunos mejor que a otros, pero todos lograron salir airoso. Me refiero a los verdaderos políticos que saben hacer trabajo territorial y coordinar una

campana. Los que solo grillan y patean acusando de lo que sea a los que si trabajan, esos simplemente no pintaron. Esta elección puso a cada quien en su lugar, y aunque decían que no estaba vinculada a las candidaturas del 2024, la verdad es que es un marco de referencia obligado para cuando llegue el momento de elegir a las y los mejores en cada distrito, en cada alcaldía y en cada ciudad. El reacomodo de las fuerzas políticas es imprescindible. Hay muchos que, estando excluidos de los gobiernos y legislaturas de la 4T, lograron demostrar su arraigo social; a ellos y a ellas, se les debe de incluir de inmediato, como un acto de justicia.

2) Muy contenta se le vio a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, quien logró un buen número de congresistas nacionales de Morena, entre su equipo cercano y entre sus múltiples aliados, en el Congreso de la CDMX, las Cámaras de Senadores y de Diputados, alcaldías, estados, municipios, movimientos sociales y legislaturas locales. Un escalón más rumbo al 2024.

•Especialista en Ciencia Política y Gobierno avilezraul@hotmail.com